
第15回両生類自然史フォーラムを終えて
大会委員長　岩澤 淳

　第15回の両生類自然史フォーラムを2013年12月1
日（日）午後、JR岐阜駅前の岐阜大学サテライト
キャンパスで開催させていただきました。今回は会
場が岐阜大学の施設で、駅前という比較的交通の便
のよい場所ということもあり、岐阜大学との共催
で、広く一般公開という形で行いました。このた
め、会員以外の参加者が47名と多く、うち大学
生・高校生は18名でした。会員の参加は16名でし
た。今回、私の怠慢からなかなか日程が決められ
ず、例年にない年末の日曜日の開催となってしまっ
たため、都合のつかなかった会員が多かったようで
す。参加できなかった会員の皆様に深くお詫び申し
上げます。
　フォーラムでは、内山会長のご挨拶に続いて、長
谷川副会長から5月に亡くなられた龍崎正士副会長
のご功績について紹介があり、龍崎先生の優しいお
人柄を偲んで一同で黙祷し、ご冥福をお祈りしまし
た。続く特別講演は2題で、まず愛知教育大学名誉
教授の芹沢俊介先生が「水田のカエルの生活史」と
題して、西日本の水田でナゴヤダルマガエルが激減
する一方でヌマガエルが増えている状況とその原因
について解説され、若い参加者に向けて、身近な生
物の多様性を調べる自然史研究の楽しさについても
お話しされました。続いて同大学の島田知彦先生
（会員）が「海外に未知の両生類の多様性を探る」
とのタイトルで、ボルネオ島が両生類の多様性にた
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いへん富んだ場所であることや、渓流での生活に特
化した特殊な形態を持つボルネオハヤセガエルの幼
生の興味深い生態などについてお話しされました。
お二人の先生ともにたいへん密度の濃いご講演をさ
れ、30分の講演時間はあっという間に過ぎてしま
いました。もっと長い時間お話が聞けなかったのが
心残りでした。また、芹沢先生から講演の資料とし
て配られた「たんぼのカエル」という小冊子（島
田・芹沢著、2013、愛知教育大学自然科学系生物
領域発行）は高度経済成長期以降の水田とカエルの
変貌について豊富な写真とともにわかりやすく解説
されており、濃尾平野に住む私にとっては「そう
だったのか･･･」と納得する点が数多くありまし
た。無理を申しましてお越しいただき，貴重なご講
演をしてくださった芹沢先生に改めて厚く御礼申し
上げます。
　フォーラム恒例の集合写真の撮影の後は、ポス
ターセッションが行われました。高校生・大学生・
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行政・大学から7題の発表がありました。ポスター
を囲んで活発な意見交換が行われ、たいへん盛況で
した。これらのうち、岐阜市役所では単独の事業と
して平成21年度から「自然環境基礎調査」を行っ
ており、調査結果をもとに岐阜市のレッドリストや
法定の「生物多様性地域戦略」の策定を目指してい
るそうです。行政の積極的な取り組みに敬意を表し
たいと思います。
　続いて行われた一般講演では、7題の発表があり
ました。このうち、地元岐阜高校の生徒さん（ポス
ターセッションと一般講演の両方で発表）は、クラ
ブ活動で希少なサンショウウオの生息域内外保全や
遺伝的多様性の研究を行っている成果を発表しまし
た。質問にも的確に答えている様子がたいへん頼も
しく、将来ぜひ研究者として活躍してほしいと思い
ました。後ほど内山会長から表彰状が贈呈されまし
た。
　ポスターセッション・一般講演ともに興味深い内
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容で、会場には熱心にメモを取る若い参加者も見受
けられました。集合写真をご覧になると当日の会場
の熱気が想像していただけるのではないかと思いま
す。また、会場の一角では創刊号からの「両生類
誌」や両生類に関連した書籍・ポストカードなどの
販売、会員が執筆した研究論文の展示なども行われ
ました。
　フォーラムと総会の後は、駅ビル内の飲食店で岐
阜の郷土料理「鶏（けい）ちゃん」を食べ、恒例の
自己紹介などで盛り上がりながら情報交換と親睦を
深めました。日曜の夜でもあり、来年の埼玉での再
開を約束しつつ一同早めに帰途につきました。参加
者は26名でした。
　怠け者の私が今回のフォーラムを何とか開催する
ことができたのは、内山会長と事務局の熊倉さんに
終始懇切なご指導をいただいたおかげです。また、
予想を上回る大勢の参加者にお越しいただけたの
は、ひとえに楠田哲士（岐阜大）・島田知彦両会員
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が親身になってアイデアを出してくださったこと、
高木雅紀・矢追雄一会員（岐阜高校）、田上正隆会
員（アクア・トトぎふ）をはじめ地元の皆様が口コ
ミやブログなどで宣伝してくださったことによるも

のです。心より御礼申し上げます。そして何より
も、師走のお忙しい中を岐阜まで足をお運びいただ
き、熱心に発表・討論に参加してくださった皆様、
ありがとうございました！
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